

# A seis meses

**El presidente del pueblo.** Andrés Manuel López Obrador ganó con la promesa de transformar a México. Hoy, los datos económicos juegan en su contra.

JOHN PAUL RATHBONE Y JUDE WEBBER

**T**odas las mañanas, el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) sube al escenario para dirigirse a la prensa. El político de 65 años participa con su audiencia en una discusión desenfadada.

Fustiga contra el neoliberalismo, rechaza las noticias falsas y se burla de los periodistas como títeres, lo que recuerda al presidente estadounidense Donald Trump, con quien rara vez está de acuerdo.

En marzo, un periodista le preguntó a López Obrador cómo planeaba responder a las amenazas de Trump de cerrar la frontera entre ambos países. En respuesta, el presidente recordó su visita a Poza Rica, Veracruz, donde hizo una consulta a mano alzada en el mitin.

Con una amplia sonrisa, AMLO les dijo a los periodistas que “mis ‘asesores de política internacional’ recomendaron... que no deberíamos quedar atrapados en una pelea”. Luego, giró las manos para indicar, “prefiero paz y amor”.

Las conferencias mañaneras de López Obrador son a menudo teatrales. Al igual que los tuits de Trump, establecen la agenda del día en los medios de comunicación. Estos eventos diarios son un ejemplo de su estilo contra el *establishment* que lo llevó al poder.

## El populista más poderoso

Con índices de aprobación de hasta 80%, López Obrador podría ser el político más popular del mundo, aunque, a seis meses de su presidencia, el brillo se está desvaneciendo y sus calificaciones caen.

El miércoles pasado, Moody's cambió su perspectiva sobre el gobierno de México de estable a negativa, aunque mantuvo la calificación del país en A3.

Por su parte, el mismo día, Fitch Ratings recortó la calificación soberana del país en un escalón al pasar de BBB+ a BBB con perspectiva estable. Con este recorte, la nota soberana de México queda en el mismo nivel que tienen emisores como Colombia, Panamá, Hungría, Bulgaria, Kazajistán e Indonesia.

**138**

es el lugar que ocupa México en el Índice de Percepción de Corrupción de Transparencia Internacional

El líder mexicano proporciona una visión curiosa a través de la cual puede entenderse su reacción en contra del globalismo y el orden liberal. Su alianza con los evangelistas cristianos, sus promesas de expulsar a las élites corruptas y reducir los gastos innecesarios son los temas recurrentes de los populistas de derecha.

Sin embargo, la preocupación por los olvidados y su deseo de anular el neoliberalismo recuerdan el izquierdismo de Jeremy Corbyn, líder del Partido Laborista del Reino Unido. Pero, su poder legislativo, su ambiciosa agenda social y su popularidad impulsan al cielo las esperanzas de un cambio en México. De cualquier manera, el país está en crisis y necesita cambiar.

Los salarios están estancados desde hace décadas y los sueldos del sector manufacturero son más bajos que en China. México cayó al puesto 138 en el Índice de Percepción de Corrupción de Transparencia Internacional. Más de 250,000 personas han muerto desde 2006 por la guerra contra las drogas. Y ahora está el antagonismo de Trump.

Estas serían condiciones propicias para un hombre que promete un cambio radical.

Sin embargo, a diferencia de la mayoría de los populistas latinoamericanos, López Obrador es austero.

Su promesa de equilibrar el presupuesto mantiene tranquilos a los inversionistas internacionales, hasta el momento. La interrogante es si será capaz de conciliar estos objetivos durante el resto de su mandato.

## Admirador de Juárez

En el municipio de Guelatao, en Oaxaca, cerca de 18,000 personas se reunieron para escuchar al presidente rendir homenaje a Benito Juárez. López Obrador prometió que, al igual que su ídolo, sería un hombre de principios, poniendo a la nación en primer lugar. Dos semanas después de su visita, *FT* regresó a Oaxaca para preguntar a su presidente municipal, Isaías García Soto, si el viaje había salido tan bien como parecía. El alcalde aplaudió la accesibilidad de López Obrador y su respeto por el famoso hijo de Guelatao. Pero también habló de la decepción de algunos líderes comunitarios después de que AMLO se fue.



**MÁS PETRÓLEO.** El mandatario dio el banderazo para la construcción.

“Muchos vinieron a hablar con él. Pero nunca tuvieron la oportunidad”.

Fue una información reveladora, ya que hizo eco a las preocupaciones de un presidente que hace promesas, pero que no siempre escucha y no acepta la disidencia.

## A oídos sordos

Cuando el periódico *Reforma* publicó la carta privada que envió López Obrador al rey Felipe VI de España, exigiendo una disculpa por la conquista de México, le dijo al diario que revelara su fuente. *Reforma* se negó, provocando un nuevo enfrentamiento entre ambos.

Ese tipo de disputas se convirtieron en algo rutinario. Cuando los críticos cuestionaron por qué 75% de los contratos se adjudicaron a contratistas cercanos al mandatario en lugar de una licitación abierta, López Obrador simplemente proclamó: “La corrupción ya terminó en México”.

Incluso sus aliados pasan a segundo plano cuando no están de acuerdo. El mandatario rechazó las sugerencias de Arturo Herrera, subsecretario de Hacienda, de que la refinería Dos Bocas de casi 8,000 mdd podría aplazarse debido a su costo.

Pero su enfoque mágico es más evidente cuando se trata de la economía y la violencia en México. “Confío en que podremos garantizar la paz y la tranquilidad... a diferencia del periodo neoliberal”, declaró López Obrador en su conferencia del 17 de abril. Dos días después, 13 personas, entre ellos un bebé, murieron a tiros en una fiesta en Veracruz. Los asesinatos alcanzaron un récord en los primeros cuatro meses del año.



Foto: Archivo Milenio

de la refinera en Dos Bocas, Tabasco, y rechazó la sugerencia de Hacienda de que podría aplazarse por su alto costo.

### Atrapado en el pasado

La región del Bajío es un mundo aparte del municipio de Guelatao. Sus fértiles llanuras alguna vez lo convirtieron en el granero de México. Ahora están llenas de modernos parques industriales que albergan compañías como Volkswagen, Bombardier, Siemens y Airbus.

Es un México de alta tecnología de energía verde barata, pero López Obrador nunca lo menciona. “Tecnología es una palabra que casi nunca usa Andrés Manuel”, dice un empresario. “Él está atrapado en el pasado”.

En los últimos 15 años, el Bajío alcanzó tasas de crecimiento anuales de casi 5%, el doble del promedio nacional. Pero también sufrió el aumento de la violencia en el país.

Hasta ahora, la principal respuesta de López Obrador a la inseguridad ha sido doble: programas sociales para los pobres y la nueva fuerza policial de la Guardia Nacional, para poner orden. Pero León ya es rico y tiene dos bases militares cercanas, y la violencia sigue en aumento.

### Recelo empresarial

Luis Manuel Quiroz, director del parque industrial Puerto Interior, fue sincero sobre los desafíos económicos de México y la capacidad del presidente para resolverlos. “Estamos de acuerdo con la visión de López Obrador de deshacerse de la corrupción”, dijo Quiroz, pero agregó que “no todo México es igual. Él necesita escuchar... pone la honestidad por encima de la capacidad”.

Los líderes empresariales prometieron trabajar con el presidente, quien toma

los aumentos salariales recientes y la estabilidad del peso como una prueba de que sus políticas funcionan. No obstante, la creación de empleos en México se redujo a 2.5%, su tasa más baja desde 2014; el desempleo aumentó a 3.5%, su nivel más alto en dos años, mientras que la economía se contrajo 0.2% en el primer trimestre.

Gustavo de Hoyos, presidente de la Coparmex, crítica el Plan Nacional de Desarrollo. AMLO fijó el objetivo de crecimiento anual promedio de 4% para finales de su mandato, pero “algunas de las medidas que el gobierno tomó solo han servido para generar incertidumbre”, dice.

Cuando sus políticas son cuestionadas o fallan, él culpa al pasado y recurre a la sabiduría del pueblo para justificar su enfoque, incluso si eso significa no escuchar lo que realmente dice la gente.

El efecto que tendrá sobre México y su democracia no se puede conocer. Pero la forma, fue evidente el pasado 27 de abril cuando, absteniéndose de los estudios de impacto ambiental, preguntó en un mitin si debería construir un tren Transoceánico de 7,000 mdd. La moción fue aprobada.

FT

©The Financial Times Ltd, 2019. Todos los derechos reservados. Este contenido no debe ser copiado, redistribuido o modificado de manera alguna. Milenio Diario es el único responsable por la traducción del contenido y The Financial Times Ltd no acepta responsabilidades por la precisión o calidad de la traducción.